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öffentlicher Teil 

 
 
Tag der Sitzung: 03.12.2008 
Ort der Sitzung: Kreishaus Neuss 

Besprechungsraum 2 (2. Etage) 
Oberstraße 91, 41460 Neuss 
(Tel. 02131/928-2100) 

Beginn der Sitzung: 15:05 Uhr 
Ende der Sitzung: 17:15 Uhr 
Der Vorsitz führte: Landrat Dieter Patt 

 

Sitzungsteilnehmer: 

 Vorsitzende/r 

 
1.  Herr Landrat Dieter Patt  

 CDU-Fraktion 

 
2.  Frau Irmintrud Berger Vertretung für Graf Bertram von Nesselrode, 

ab 15.08 Uhr 

3.  Herr Karl-Heinz Ehms ab 16.10 Uhr Vertretung für Herrn Reiner 

Geroneit, davor Zuhörer 

4.  Herr Reiner Geroneit bis 16.10 Uhr 

5.  Herr Heinz-Ferdi Heimanns  

6.  Herr Gerhard Heyner  

7.  Herr Eberhard Hücker ab 15.13 Uhr 

8.  Herr Dr. Hans-Ulrich Klose bis 16.50 Uhr 

9.  Frau Beate Pricking  

10.   Herr Franz-Josef Radmacher Vertretung für Herrn Lutz Lienenkämper 

11.   Frau Maria Widdekind Vertretung für Frau Ursula Kwasny 

12.   Herr Dr. Christian Will  

 SPD-Fraktion 

 
13.   Herr Horst Fischer  

14.   Herr Stephan Ingenhoven  

15.   Herr Dieter Jüngerkes  
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16.   Herr Reinhard Rehse Vertretung für Frau Ulrike Apel-Haefs 

17.   Herr Rainer Thiel  

 Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

 
18.   Herr Erhard Demmer  

 FDP-Fraktion 

 
19.   Herr Dr. Bijan Djir-Sarai  

 Fraktion UWG  Rhein-Kreis Neuss/Aktive Bürgergemeinschaft - 
Die Aktive 

 
20.   Herr Jürgen Güsgen ab 15.10 Uhr 

 Verwaltung 

 
21.   Herr Ingolf Graul  

22.   Herr Günter Hassels  

23.   Herr Tillmann Lonnes  

24.   Herr Karsten Mankowsky  

25.   Herr Johannes Nordmann  

26.   Herr Hans-Jürgen Petrauschke  

27.   Herr Jürgen Steinmetz  

28.   Herr Stefan Stelten  

29.   Herr Harald Vieten  

 Schriftführer/in 

 
30.   Frau Annika Böhm  

31.   Frau Ulrike Holz  
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1.  Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Einladung und der Be-
schlussfähigkeit 

 
Protokoll: 

Landrat Dieter Patt begrüßte die Anwesenden und stellte fest, dass zur Sitzung ord-
nungsgemäß eingeladen und der Kreisausschuss beschlussfähig sei. Hiergegen erhob 
sich kein Widerspruch. 
 

Den Abgeordneten lag folgende Tischvorlage vor: 
 
öffentlicher Teil 
Zu Top 6 „Wirtschafts- und Beschäftigungsför-
derung“ 

Arbeitsmarktreport der Agentur für Arbeit 
Mönchengladbach, Berichtsmonat November 
2008 

nichtöffentlicher Teil 
Zu Top 5 „Verwendung von Finanzmitteln der 
Grundwasserhilfe 

Tischvorlage III/577/2008  

 

Die mit  versehenen Tischvorlagen sind dieser Niederschrift als Anlage beigefügt.  
 
 
  

2.  Bestätigung von Beschlüssen der Ausschüsse 
  

2.1.  Nahverkehrs- und Straßenbauausschuss vom 28.10.2008 
  

KA/20081203/Ö2.1 

Beschluss: 

Der Kreisausschuss bestätigte einstimmig die Beschlüsse des Nahverkehrs- und Stra-
ßenbauausschusses und erhob sie zu seinen Beschlüssen. 
 
 

2.2.  Schulausschuss vom 03.11.2008 
 

Protokoll: 

Kreistagsabgeordneter Stephan Ingenhoven kritisierte in Bezug auf ein Zeitungsinter-
view mit Herrn Bistany und Herrn Uhling vom 29.11.2008, dass die Öffentlichkeit 
schneller informiert worden sei, als die Mitglieder des Schulausschusses. Bei der Sit-
zung des Schulausschusses in der Internationalen Schule am Rhein in Neuss standen 
entgegen der Ankündigung weder Herr Uhling, noch eine andere Person für Fragen zur 
Verfügung. Er bat darum den Informationsfluss zu verbessern. 
 
Landrat Dieter Patt betonte, dass Herr Uhling aus gesundheitlichen Gründen gefehlt 
habe. 
 

KA/20081203/Ö2.2 

Beschluss: 

Der Kreisausschuss bestätigte einstimmig die Beschlüsse des Schulausschusses vom 
03.11.2008 und erhob sie zu seinen Beschlüssen. 
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2.3.  Jugendhilfeausschuss vom 06.11.2008 
  

KA/20081203/Ö2.3 

Beschluss: 

Der Kreisausschuss bestätigte einstimmig die Beschlüsse des Jugendhilfeausschusses 
vom 06.11.2008 und erhob sie zu seinen Beschlüssen. 
  
 

2.4.  Kulturausschuss vom 10.11.2008 
 

Protokoll: 

Landrat Dieter Patt wies darauf hin, dass es beachtlich sei, wie viel Publikum Schloss 
Dyck anziehe.  
 

KA/20081203/Ö2.4 

Beschluss: 

Der Kreisausschuss bestätigte einstimmig die Beschlüsse des Kulturausschusses vom 
10.11.2008 und erhob sie zu seinen Beschlüssen. 
  
 

2.5.  Finanzausschuss vom 17.11.2008 
 

Protokoll: 

Auf Nachfrage des Kreistagsabgeordneten Jürgen Güsgen teilte Kreiskämmerer Ingolf 
Graul mit, dass die endgültigen Ergebnisse im Rahmen der Abschlussrechnung 2007 
festgestellt würden. 
 

KA/20081203/Ö2.5 

Beschluss: 

Der Kreisausschuss bestätigte einstimmig die Beschlüsse des Finanzausschusses vom 
17.11.2008 und erhob sie zu seinen Beschlüssen. 
  
 

2.6.  Planungs- und Umweltausschuss vom 20.11.2008 
  

KA/20081203/Ö2.6 

Beschluss: 

Der Kreisausschuss bestätigte einstimmig die Beschlüsse des Planungs- und Umwelt-
ausschusses vom 20.11.2008 und erhob sie zu seinen Beschlüssen. 
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3.  Kenntnisnahme von Niederschriften 
  

3.1.  Landschaftsbeirat vom 30.10.2008 
  

KA/20081203/Ö3.1 

Beschluss: 

Der Kreisausschuss nahm die Niederschrift über die Sitzung des Landschaftsbeirates 
vom 30.10.2008 einstimmig zur Kenntnis. 
 
 
  

4.  Bericht zur Braunkohlenplanung Oktober / November 2008 
Vorlage: 61/498/2008 

 
Protokoll: 

Kreistagsabgeordneter Erhard Demmer begrüßte das Projekt „Energieeinsparung im 
BBZ Hammfeld“ und fragte nach ersten Maßnahmen.  
 
Ltd. Kreisverwaltungsdirektor Tillmann Lonnes erklärte, dass man bereits im Vorfeld 
Kontakt zum BBZ Hammfeld aufgenommen habe, um mögliche Maßnahmen zu be-
sprechen. 
 
Auf Nachfrage des Kreistagsabgeordneten Dr. Christian Will, der ebenfalls das Projekt 
befürwortete, teilte Ltd. Kreisverwaltungsdirektor Tillmann Lonnes mit, dass man dabei 
sei, die entstehenden Kosten zu ermitteln. Er hoffe, diese im nächsten Schulausschuss 
präsentieren zu können. 
 
Landrat Dieter Patt ergänzte, Energie bliebe ein bedeutsames Thema. Zurzeit sei in 
Posen eine große Konferenz und eine Nachfolgekonferenz in Kattowitz sei 2009 in Pla-
nung mit Beteiligung des Rhein-Kreises Neuss. Neben dem Projekt des Rhein-Kreises 
Neuss mit der Kreishandwerkerschaft in Sachen „Moderne Energien“ seien auch die 
Untersuchungen der kreiseigenen Gebäude bezüglich Energie-Effizienz in Arbeit. Auch 
sei interessant, dass das kaufmännische Berufskolleg wahrscheinlich mit einem Preis 
aus einem Klima-Wettbewerb zurückkomme. 
 
Auf Vorschlag des Kreistagsabgeordneten Rainer Thiel stimmte Landrat Dieter Patt zu, 
das Wort „zustimmend“ im Beschluss zu streichen. 
 
Bezüglich der geplanten Hochspannungsfreileitung von Osterath nach Rommerskirchen 
verwies der Kreistagsabgeordnete Erhard Demmer auf die Möglichkeit von Erdkabeln.  
 
Auch Kreistagsabgeordneter Rainer Thiel forderte, dass der Aspekt Erdkabel mit ein-
gebracht werde. Aufgrund gesundheitlicher Bedenken sei es richtig, in Siedlungsberei-
chen die Leitungen unterirdisch zu verlegen. 
 
Kreistagsabgeordneter Jürgen Güsgen gab zu bedenken, dass man dies erstmal prüfen 
solle, bevor verfrüht Anträge gestellt würden. 
 
Landrat Dieter Patt wies darauf hin, dass keine Ansprüche auf eine bestimmte Art der 
Leitungsverlegung bestünde, man die Diskussion aber weitergeben werde.  
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Auf Nachfrage des Kreistagsabgeordneten Dr. Christian Will erklärte Kreisdirektor 
Hans-Jürgen Petrauschke, dass die Hochspannungsfreileitung entlang der bisherigen 
Leitung geplant sei. 
 
Auf die Aussage von Kreistagsabgeordneten Rainer Thiel, zum Thema Braunkohlenpla-
nung zu bedenken, dass die geplante Anlegung eines Restsees für RWE eine erhebli-
che Kosteneinsparung bedeute, äußerte Landrat Dieter Patt Zweifel, dass eine Rest-
seeanlegung günstiger sei.  
 
Kreistagsabgeordneter Rainer Thiel fragte zum Thema Kraftwerk nach, wo die Blöcke 
IV und V geplant seien. In einigen Zeitungen sei die Rede von Grevenbroich und in 
anderen von Niederaußen.  
 
Kreistagsabgeordneter Jürgen Güsgen ergänzte, dass es wichtig sei, Planungsabsich-
ten zu erfahren, um rechtzeitig Maßnahmen ergreifen zu können.  
 
Landrat Dieter Patt stellte klar, dass er keine neuen Erkenntnisse habe. Er werde in 
Abstimmung mit RWE berichten. 
 

KA/20081203/Ö4 
 
Beschluss: 
 
Der Kreisausschuss nahm den Bericht zur Braunkohlenplanung, Stand Okto-
ber/November 2008 zur Kenntnis. 
 
 

5.  Bericht zur Regionalarbeit Oktober / November 2009 
Vorlage: 61/499/2008 

 
Protokoll: 

Auf Nachfrage der Kreistagsabgeordneten Beate Pricking erklärte Kreisdirektor Hans-
Jürgen Petrauschke, dass der Rhein-Kreis Neuss über den in der Sitzung des Struktur-
ausschusses dargestellten Umfang hinaus, nicht von den Programmen und Projekten 
betroffen sei. Anderenfalls würde dies extra erwähnen. 
Zum Thema Region Köln-Bonn betonte er, dass der Niederrhein ein wichtiger Teil des 
Rheinlandes sei und nicht auszuschließen sei, dass man irgendwann gemeinsam als 
Rheinland auftrete. 
 
Wie auch der Kreistagsabgeordnete Erhard Demmer, begrüßte auch der Kreistagsab-
geordnete Dr. Christian Will die Entwicklung zu einer großräumigen Zusammenarbeit.  
 
Auf die Forderung des Kreistagsabgeordneten Rainer Thiel, nach einer vorbereitenden 
politischen Debatte in Kreisausschuss oder Kreistag, wies Landrat Dieter Patt, auf die 
Beteiligung der Kreispolitik bezüglich Region Düsseldorf-Mittlerer Niederrhein und Re-
gion Köln-Bonn hin. Er hob hervor, dass die Stärke des Rhein-Kreises Neuss im Rhein-
Kreis Neuss selbst und den zwei Nachbarn Düsseldorf und Köln liege. Da die regionale 
Zusammenarbeit sehr schwierig sei, seien deshalb gemeinsame Projekte sinnvoller. 
Hier sei die Region Köln-Bonn am weitesten. Für den Rhein-Kreis Neuss ist die Einbin-
dung zu den Bereichen „Grüngürtel“ und „Sport“ von Interesse.  
Über allem stünde jedoch die Ankündigung der Landesregierung, die mittlere staatli-
che Ebene neu zu ordnen. 
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KA/20081203/Ö5 
 
Beschluss: 
 
Der Kreisausschuss nahm den Bericht zur Regionalarbeit, Stand Oktober/November 
2008 zur Kenntnis. 
 
 

6.  Wirtschafts- und Beschäftigungsförderung Stand November 2008 
Vorlage: VII/509/2008 

 
Protokoll: 

Unter Hinweis auf die Tischvorlage hob Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrauschke die 
positive Entwicklung der Arbeitslosenquote hervor. 
 
Bezüglich der Fahrradaktion bestätigte er den Wunsch des Kreistagsabgeordneten 
Horst Fischer, mehr Schulen zu beteiligen. Er gab jedoch zu bedenken, dass das Pro-
jekt mit einem erheblichen Aufwand verbunden sei und in den Lehrplan integriert wer-
den müsse. 
 
Wirtschaftsförderer Jürgen Steinmetz ergänzte, dass die Aktion nur mit Unterstützung 
der Arbeitsgemeinschaft Fahradfreundliche Städte, Gemeinden und Kreise (AGFS) hät-
te durchgeführt werden können und das Fachpersonal drei Tage zur Verfügung stand. 
Insgesamt haben sich 10 Schulen beteiligt. 
 
Auf Nachfrage von Kreistagsabgeordneten Erhard Demmer, ob sein Eindruck korrekt 
sei, dass die Türkei ein weiteres Kontaktland für die Wirtschaftsförderung werden sol-
le, erklärte Wirtschaftsförderer Jürgen Steinmetz, dass in Verbindung mit der Landes-
regierung dies für 2009 vorgesehen sei.  
 
Landrat Dieter Patt hob die Bedeutung dieser Auslandskontakte an zwei Beispielen mit 
bedeutenden Unternehmen aus Kolumbien hervor. 
 
Bezüglich der Zeitplanung für den Wettbewerb „Familienfreundliches Unternehmen“, 
von Kreistagsabgeordneten Beate Pricking angesprochen, erklärte Wirtschaftsförderer 
Jürgen Steinmetz, dass die Vorbereitungen fast abgeschlossen seien. Im Januar werde 
man dann mit einer Bewerbungsfrist bis Ende März an die Öffentlichkeit gehen.  
 
Bezüglich des Hochschulstandortes Niederrhein kritisierte Kreistagsabgeordneter Dr. 
Bijan Djir-Sarai, dass die Begründung nicht ganz nachvollziehbar sei. Dennoch werde 
man an dem Thema dran bleiben und gegebenenfalls nach Nischen suchen.  
 
Landrat Dieter Patt hob die positive Resonanz der Jury hervor und, dass man in der 
zweiten Runde bevorzugt berücksichtigt werde. Man werde sich auf diese zweite Run-
de vorbereiten.   
 
Auch die Kreistagsabgeordneten Rainer Thiel und Erhard Demmer äußerten aufgrund 
der guten Begründung des Rhein-Kreises Neuss Enttäuschung über die Entscheidung. 
 
Kreistagsabgeordnete Jürgen Güsgen mahnte, das Ergebnis nicht zu negativ zu bewer-
ten. 
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7.  Umsetzung des Sozialgesetzbuches Zweites Buch (SGB II) 
Vorlage: 50/517/2008 

 
Protokoll: 

Landrat Dieter Patt erklärte, dass ihm die Entwicklung weiterhin Sorge bereite. 
 
 
  

8.  Bericht Schloss Dyck 
Vorlage: V/540/2008 

 
Protokoll: 

Aus aktuellem Anlass wies Landrat Dieter Patt auf den Weihnachtsmarkt auf Schloss 
Dyck hin. 
 
 
  

9.  Berufliche Weiterbildung im Rhein-Kreis Neuss 
Vorlage: 40/544/2008 

 
Protokoll: 

Kreistagsabgeordneter Dr. Christian Will lobte die überzeugende Zusammenstellung 
der weiterbildenden Schulen. Es zeige, dass Wirtschaftsförderung und Wirtschaftskraft 
dahinter stünden. 
 
Kreistagsabgeordneter Reinhard Rehse fragte nach dem Verbleib der aufgelisteten 
Daten. Er empfehle, die Daten ins Internet zu stellen. 
 
Kreistagsabgeordnete Beate Pricking verwies daraufhin, auf die bereits bestehende 
Weiterbildungsdatenbank des Kreises. 
 

KA/20081203/Ö9 
 
Beschluss: 
 
Der Kreisausschuss nahm den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. 
 
 
  

10.  Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/Die Grünen zum Thema "Eu-
ropean Energy Award" vom 19.11.2008 

Vorlage: 010/541/2008 
 

Protokoll: 

Kreistagsabgeordneter Erhard Demmer nahm den Hinweis des Landrates Dieter Patt, 
dass derzeit ein freier Zugang für Kreise noch nicht möglich sei, sowie das Aufgreifen 
des Themas zu gegebener Zeit zur Kenntnis. 
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11.  Vorbesprechung der Tagesordnung der Sitzung des Kreistages am 
10.12.2008 - öffentlicher Teil - 

 
Protokoll: 

Zu TOP 3 
Kreistagsabgeordneter Erhard Demmer merkte an, dass alle Fraktionen an dem Antrag 
mitgearbeitet hätten. 
 
Kreistagsabgeordneter Rainer Thiel erinnerte, dass vereinbart sei, die Fraktionen vor 
Beschlussfassung zu hören. Eine entsprechende Vorbereitung der Fraktionsvorsitzen-
den sei ratsam. 
 
Landrat Dieter Patt betonte, dass es gut sei, dass sich alle Fraktionen einig seien.  
 
Kreistagsabgeordneter Jürgen Güsgen empfahl, die Resolution positiv zu beschließen.  
 

KA/20081203/Ö11 

Beschluss: 

Der Kreisausschuss empfahl dem Kreistag einstimmig, die Tagesordnungspunkte 3 bis 
6, sowie 8 bis 14 den vorliegenden Beschlussempfehlungen entsprechend zu verab-
schieden. 
 
 
  

12.  Mitteilungen 
  

12.1.  Internet-Terminkalender 
 

Protokoll: 

Unter Hinweis auf einen Artikel in der NGZ, erläuterte Landrat Dieter Patt kurz die Vor-
teile des neuen Internet-Terminkalenders. 
 
  

12.2.  Pressemitteilung 668 "Gesundheitsminister Laumann zeichnete Se-

nioren-Projekt des Rhein-Kreises Neuss aus: Gesundheitspreis des 
Landes NRW für "Bis(s) ins hohe Alter". 
Vorlage: 010/547/2008 

 
Protokoll: 

Landrat Dieter Patt verwies auf die vorliegende Pressemitteilung. 
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13.  Anfragen 
  

13.1.  Anfrage der Kreistagsfraktion Bündnis 90/ Die Grünen zum Thema 
"Atomkraftwerk in Rumänien" 

 
Protokoll: 

Kreistagsabgeordneter Erhard Demmer fragte nach der Meinung des Landrates zu dem 
geplanten Atomkraftwerk in Rumänien, da  dies bekanntermaßen seismographisch 
riskant sei. 
 
Unter Hinweis auf das eingeschränkte Informationsrecht zu seiner Aufsichtsratstätig-
keit gab Landrat Dieter Patt an, dass jedes Aufsichtsratsmitglied für sich, die richtigen 
Entscheidungen treffe müsse. 
 
  

13.2.  Anfrage der Kreistagsfraktion Bündnis 90/ Die Grünen zum Thema 
"Lebensmittelkontrollen" 

 
Protokoll: 

Auf die Anfrage des Kreistagsabgeordneten Erhard Demmer erklärte Ltd. Kreisverwal-
tungsdirektor Karsten Mankowsky, dass es nicht auf die Häufigkeit der Kontrollen an-
käme, sondern darauf, dass die Kontrollen in kritischen Bereichen durchgeführt wer-
den. 
 
  

13.3.  Anfrage der Kreistagsfraktion Bündnis 90/ Die Grünen zum Thema 
"vertrauliche Unterlagen" 

 
Protokoll: 

Kreistagsabgeordneter Erhard Demmer fragte nach, in wie weit Nachforschungen bei 
an die Öffentlichkeit gelangten, vertraulichen Unterlagen betrieben würden.  
 
Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrauschke betonte, man werde versuchen dem nachzuge-
hen. Er gab aber zu bedenken, dass es Berufsgruppen gebe, denen verboten sei, ihre 
Quellen bekannt zu geben. 
 
  

13.4.  Anfrage der Kreistagsfraktion UWG zum Thema " Angebote für Ar-
beitslose 50+" 

 
Protokoll: 

Kreistagsabgeordneter Jürgen Güsgen fragte nach, wie viele Menschen die Angeboten 
in Anspruch genommen hätten und ob alle möglichen Mittel ausgeschöpft worden sei-
en. 
 
Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrauschke verwies auf den Sozial- und Gesundheitsaus-
schuss am 04.12.2008. Arbeitsagentur, ARGE und TZG unterstützten die Arbeitssu-
chenden. Es sei wichtig, dass die Mittel sinnvoll abfließen. 
 
Kreistagsabgeordneter Erhard Demmer bestätigte, dass die Zusammenarbeit von Ar-
beitsagentur und Kreisverwaltung funktionieren würde. 
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Da keine weiteren Wortmeldungen vorlagen, schloss Vorsitzende/r Landrat Dieter Patt um 
16:50 Uhr den öffentlichen Teil der Sitzung. 
 
 
Dieter Patt Annika Böhm 
Landrat Schriftführerin 
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